

Mensaje - N° 184 - Febrero 1969. p. 580.

mensaje TEATRO

Jorge Cánepa, c. s. c.

Cuestionemos la Cuestión

Título de *Mario Sáez*: *Acabado en bien de bien*.
Sáez, Gómez, Di Grado y Acosta 74Mg).

Dirección: Adrián Ríos.

Escenografía: Gómez Di Grado.

Intérpretes: Víctor Villegas, Soledad, Renzo Mattoni, Iván Paredes, Nelly Gazzola, María Elena Duranachita, Juana Celada, Julio Jara, Nelly Chiriví y Morelos Párraga.

Los primeros anuncios del nuevo estreno del ICTUS son importantes, pues dan a conocer al espectador, en forma directa, el tremendo problema por el que está pasando el teatro. Los actores ignoran, el resultado del espetáculo, saliendo al público en silencio como si le preguntaran a qué han venido. Uno de ellos pregunta "¿Dónde soy?", y para una concreción ilusoria receta de teatro: "Por qué estoy aquí?" se pregunta uno de ellos. Uno a uno, los actores van dando sus razones, que más bien son intentos reflejados de respuesta al por qué vienen con el teatro. Una saliente que este año está pasada de moda, es el cine y la televisión lo que atrae más la atención del público y el hecho de que la asistencia al teatro ha disminuido un punto tan bajo parecería confirmar esa especie "¿Por qué el teatro no va? Yo las pallas?", pregunta otra. "No", responde un tercero, "yo personalmente lo necesito. Vengo porque aquí me siento realizado". Ese punto de vista se rebate. "Muchos actores necesitan el teatro por vanidad personal".

A medida que progresó la conversación entre los actores, se va haciendo cada vez más incisivo el hecho de que el público no opina. La broma entre platos y escenario, ese golpe inquebrantable o misterio, como se le ha llamado, se hace más evidente. Por más esfuerzos que hagan los actores, el público sigue mirando esta conversación interior como "puro teatro", como una parte de lo que ha sido y esencialmente encerrada y, por lo tanto, se ciñe al rol tradicional del público: observar, escuchar y reflexionar, pero no participar en vivo, esto último casi fuera de uso. Al final del todo, uno de los actores comenta una actitud reípica del público, diciendo: "Mejor que creyéramos. No los venían a escuchar".

El informal leva lo tocado lo mediante del problema por el que pasa el teatro en ese momento. ¿Necesita el público del teatro? Muchas pueden considerar esa los razones de Cuestionemos la Cuestión y decir que efectivamente el teatro es la pasada de moda porque no dice nada nuevo. Pero, ¿no sería éste el motivo más fácil para descartar el problema del teatro? Esencial que actores y directores se sientan "apenas". Aver cara realidad contradicen en cambio, el teatro aparece caótico. La verdad es que muchos de los que trabajan en el teatro sienten que no les permitió encontrar la mejor "palabra" teatral que vitillear y devuelva a este año su ferviente y sin nombre.

Esa de la "nueva palabra" usual se hace especialmente significativa en el caso del ICTUS. Creando en 1962 la compañía se creó en el nuevo Teatro La Comedia, los pares del grupo eran precisamente el dar una nueva expresión al teatro santiaguino. Su primer anuncio, El Vivero en la Boella, de Jorge Díaz, encabezaba su texto con una cita de Vicente Huidobro: "Tengo una palabra fabulosa en miel de la lengua". Todo esto con muy del espíritu del grupo. Se denominaría un teatro de finca, y todas las obras seleccionadas a sostenerse fueran de carácter cotidiano social y presentarse en teatro con mucha simplicidad. La simplicidad y el énfasis que tuvieron lo conocen todos los que van al teatro. El ICTUS creó "la". Pero las palabras fabulosas proceden llegar a cesar por repetición, y muchas estiman que el teatro actual no tiene más novedad que decir. Varias salidas, diálogos y actores de acuerdo están cada tanto picando la mierda. Sin embargo, la situación es así: "muy lejos de ser desesperanza. Si reflexionamos sobre esta etapa del problema, estudiándola dentro de la perspectiva de toda nuestra cultura actual, veremos que por ningún motivo es algo marginado de ella, "era que está "vivido y coleando". Mirado así, el teatro está muy lejos de ser un caso cerrado; es un desafío.

Es curioso el último estreno del ICTUS en sus primeros instantes parecerse a la risa de Huidobro. Los actores parecen preguntándose: ¿Dónde está la palabra que hablamos? ¿Por qué, tan de repente, se hace difícil hablarle al público? Casi veo el cine y la televisión: se apresuran de mucha que era palabra vital para el teatro: argumentos con dramáticas complicaciones. Pero, como en toda época el teatro ha tenido su singular "palabra" en su esencia, es lógico que hoy terminen la tregua. Cuestionemos la Cuestión y la dramatización es un intento de bálsamo de la mierda "palabra fabulosa" del Ictus.

Lia poquísimo obedece del teatro moderno convencional más por medio de acciones que por palabras. El dramaturgo moderno no evita posiciones planteadas. En ese sentido, el teatro dejó de ser para él en sí mismo, la dramaturgia actual prefiere usar el escenario como un lugar donde las relaciones humanas se ponen en juego. El actor no define la naturaleza de esas relaciones, simplemente él impone el momento dramático para producir la acción. Así, el teatro actual ha pasado a ser más asociativo que ilustrativo dramático. No es el pensamiento del autor el que primordialmente golpea sobre la situación planteada. Por eso, en muchas ocasiones, hoy el autor o el actor. Los textos de las obras dependen más de la actuación que del escenario. Tradicionalmente una buena obra de un gran dramaturgo sueña siendo leída sobre un fondo musicalizada. Las obras de un Ictus, que están de lo imposible en actores, tendrían éxito si están bien interpretadas. Es la interpretación la que salva al todo.

Ento es el caso de Cuestionemos la Cuestión. Se presenta con serie de situaciones de nuestro medio ambiente,

AUTORÍA

Canepa, Jorge

FECHA DE PUBLICACIÓN

1964

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuestionemos la cuestión [artículo] Jorge Cánepa.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)